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Aos doze dias do mês de dezembro de 2017, teve início à reunião ordinária do 

Programa de Pós-Graduação em Direito Constitucional da Faculdade de Direito da 

Universidade Federal Fluminense, presidida pela Professora Clarissa Brandão, 

coordenadora, com a presença também dos docentes: Célia Abreu, Enzo Bello, 

Giulia Parola, Gladstone Leonel e Marco Casamasso; e dos discentes Anne Oliveira, 

Renato Barcellos e Eduardo Langoni. A professora Clarissa fez a leitura da pauta: 1) 

Leitura e aprovação da ata de setembro; 2) Revalidação de diplomas; 3) Processo 

administrativo de abandono de curso - Antônio Pedro Campello Pereira Porto 

Soares;4)Edital para alunos especiais; 5)Aproveitamento de disciplinas; 6)Informes 

sobre recredenciamento de docentes; 7) Obrigatoriedade de publicação de 

dissertações; 8) Alteração de orientação; 9) Atualização do projeto de extensão junto 

ao Colégio Estadual Aurelino Leal;10) Informes gerais. No primeiro ponto de pauta, a 

referida ata foi lida integralmente pela professora Clarissa e aprovada por 

unanimidade. Após a aprovação, professora Célia pediu a palavra para agradecer ao 

programa pelo aprendizado que obteve até o momento, manifestando publicamente 

sua gratidão e apontando que pretende permanecer no PPGDC mesmo que 

futuramente se vincule a outro programa. Ao ser abordada a questão de vínculo, a 

coordenação ressaltou que o professor Saddy solicitou retorno à qualidade de 

professor permanente do PPGDC, informando à época de seu pedido que alteraria 

seu vínculo no outro programa no qual faz parte do corpo docente. Também foi 

citada a situação do professor Carlos Magno que à época do envio da APCN de 



doutorado foi indicado como permanente, pois havia informado que permaneceria no 

PPGDC, porém, após o envio, o professor informou que foi indicado como 

permanente na APCN de outro programa, sendo assim, teria que alterar seu vinculo 

no PPGDC, mas o documento de proposta de doutorado já havia sido entregue. No 

segundo ponto, a professora Clarissa leu integralmente o parecer, favorável, 

referente ao pedido de reconhecimento de diploma de mestrado da professora Giulia 

Parola, elaborado pelo professor Enzo. Após tal leitura, abriu-se votação na qual 

ocorreu aprovação com voto favorável de todos os presentes exceto os professores 

Enzo e Giulia que se abstiveram. Em relação à revalidação de diploma de Débora 

Sinflório, a mesma pediu reconsideração da decisão que indeferiu a revalidação de 

seu diploma. O pedido de reconsideração foi lido integralmente, e em seu conteúdo 

a interessada refutou os pareceres dos professores André Saddy e Eduardo Val e 

solicitou que fosse acatado o parecer do professor João Paulo. O Colegiado decidiu 

que deve ser aberta vista do pedido de reconsideração aos professores Saddy e Val 

para fins de reconsideração ou manutenção dos respectivos pareceres. Em relação 

aos pedidos de Lucas Souza e Julian Caldas, o Colegiado instaurou comissão 

composta pelos professores Gladstone Leonel, Marco Casamasso e Taiguara 

Soares para avaliarem e emitirem pareceres sobre os pedidos. No terceiro ponto, 

Foi apresentado o processo de desligamento. O Colegiado oficializou o 

desligamento do interessado, sendo tal desligamento declaradamente reconhecido 

previamente pelo mesmo uma vez que o interessado participou do processo seletivo 

PPGDC deste ano. No quarto ponto, O Colegiado decidiu que haverá edital para 

alunos especiais cursarem disciplinas no PPGDC, estando a elegibilidade 

condicionada a requisitos estabelecidos pelo professor que estiver ministrando 

disciplina. Dentre os parâmetros que constarão no edital, estarão a exigência de 

apresentação de currículo lattes, ou no caso de estrangeiros, de currículo vitae (caso 

não possuam lattes), apresentação do CR, aceitação do professor e redação de uma 

carta de intenções limitada a 500 palavras. Ressalte-se que alunos especiais só 

poderão cursar uma disciplina. No quinto ponto, Os pedidos de conversão de 

disciplina comum eletiva em disciplina específica da linha de instituições políticas 

feitos pelos discentes Eduardo Langoni, Iara Duque e Samanta Francine foram 

aprovados, uma vez que neste ano só foram ofertadas duas disciplinas da referida 

linha. Já o pedido do discente Guilherme Mello foi aberto à vista dos professores 

Cássio e Val para fins de parecer. No sexto ponto, Professora Clarissa reforçou o 



que ficou decidido em novembro de 2016 em relação ao recredenciamento de 

docentes, apontando que o processo ocorrerá em janeiro de 2018, levando em 

consideração as produções do ano de 2017. Regras e procedimentos mais 

detalhados serão encaminhados por email, sendo o processo basicamente realizado 

através do encaminhamento, digital do lattes e respectivos comprovantes das 

publicações. Citou também a importância da atualização do lattes por parte de todos 

os integrantes do PPGDC, uma vez que a avaliação da APCN será feita no primeiro 

semestre de 2018. Professor Enzo informou que o processo de avaliação de APCN 

é bem semelhante à avaliação quadrienal realizada pela CAPES, por isso é 

essencial analisar possíveis pendências como lattes desatualizado e duplicação dos 

docentes André Saddy, Carlos Magno, Célia abreu e Marcus Fabiano. A 

coordenação informou que fará contato com as respectivas coordenações dos 

PPG’s para averiguar a situação. Professor Enzo abordou um pouco a questão da 

figura do professor colaborador, indicando que uma vez que este não é levado em 

consideração para pontuação por sua produção bibliográfica, é importante que 

gerem pontuação para o programa através de participação em bancas de outras 

instituições, congressos, internacionalização e inserção social. No sétimo ponto, o 

colegiado decidiu que passa a ser obrigatória a publicação das dissertações no site 

do PPGDC, e aos que não queiram que tal publicação seja feita, será necessário 

apresentar pedido devidamente fundamentado ao colegiado. No oitavo ponto, A 

orientação da discente Anne Oliveira foi passada do professor Carlos Magno para o 

professor Gladstone Leonel. No nono ponto, A discente Anne Oliveira apontou em 

linhas gerais o projeto que está sob a responsabilidade do professor Enzo Bello. O 

Colegiado aprovou por unanimidade a manutenção do projeto junto ao Colégio 

Estadual Aurelino Leal. No ultimo ponto, a coordenação informou sobre uma 

parceria de fato realizada pelo PPGDC que gerou a oportunidade para que os  

discentes Caio Baldini, Fábio Reis e Jonatas Barreira pudessem ter acesso a cursos 

em Pisa. Os discentes irão no início de 2018, e uma vez que tal ação é de suma 

importância para o PPGDC, os mesmos terão dilação dos seus respectivos prazos 

para defesa de dissertação. A coordenação também informou que o PPGDC foi 

selecionado pela OEA, através de um convênio que a mesma possui com a UFF 

para receber Rosimar, Lus-Herna uma discente haitiana para cursar o mestrado em 

2018 como bolsista da instituição. Cabe ressaltar que a OEA reservou apenas cinco 

bolsas para toda a UFF e foram submetidos diversos pedidos a vários PPG’s da 



Universidade e se configura como relevante a seleção de uma delas para o PPGDC. 

Além disso, expôs participação em projeto por parte do PPGDC em conjunto com a 

faculdade de serviço social referente a acolhimento de refugiados. Por fim informou 

sobre projeto que a UFF pretende submeter a edital de fomento à 

internacionalização institucional, solicitando aos membros do Colegiado que 

indiquem sugestões para possível inserção no projeto citado. Professora Célia 

apontou um setor chamado euraxess que dinamiza o acesso à europa, sugerindo 

que o Programa busque contato com o mesmo para fins de possíveis alianças 

visando criar ponte de acesso de mestrandos e egressos a estudos na europa. Citou 

também que ficou dificultada sua ida à Sevilha para participação em evento, porém 

em conversa com a professora organizadora Inmaculada Vivas Tesón abriu-se 

possibilidade de convênio do PPGDC com a Universidade de Sevilha. Nada mais 

havendo a tratar, foi encerrada a reunião e extraído o presente extrato, redigido pelo 

servidor Eric Maciel e assinado pela Professora Doutora Clarissa Brandão, 

coordenadora do PPGDC. 
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